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INTERVENCIÓN HOMENAJE A MANUEL LLANEZA 2019 

 

Salutaciones  

Compañeras, compañeros, buenos días 

Un año más, desde el SOMA-UGT organizamos nuestro más cálido y sentido homenaje al 

fundador del Sindicato de los Obreros Mineros de Asturias, junto a la tumba donde reposan sus 

restos mortales.   

Hoy, al repasar lo que ha dado de sí el año 2018, he tenido la sensación que parecía imposible 

que todos los acontecimientos que nos han ocurrido, pudieran haberse desarrollado solamente 

en 365 días. 

Siendo numerosos, me gustaría comenzar recordando las transformaciones que hace 100 años 

se estaban gestando en el mundo laboral, implicando la necesidad de un cambio profundo en la 

organización, en las formas y los modos de dirigir la UGT. 

El desafío consistía en dotar al sindicalismo socialista de mecanismos de dirección capaces de 

liderar a las secciones sindicales en los grandes conflictos industriales, de encauzar y coordinar 

las acciones de los afiliados y de defenderse en negociaciones de alto nivel. 

Construir ese nuevo modelo sindical, el camino hacia formas organizativas y de liderazgo más 

eficaces dentro de la UGT, fue largo y nunca estuvo exento de problemas. Especialmente para 

sus principales protagonistas, y entre ellos nuestro fundador. 

Manuel Llaneza, con la constitución del SOMA en 1910, había demostrado que la unificación de 

todos los obreros del sector minero asturiano, y la gestión de la política sindical por un mando 

centralizado, servían para mejorar su margen de actuación, y el SOMA se consolidó en poco 

tiempo, como el actor fundamental en la gestión de las relaciones laborales de la minería 

asturiana. 

Pero la andadura de nuestra federación de industria no estuvo exenta de problemas y divisiones 

internas. Las discrepancias estratégicas entre Manuel Llaneza y Facundo Perezagua, iban a 

tener graves consecuencias para la propia UGT ya que terminarían saldándose con el abandono 

del SOMA de la Federación Nacional de Mineros en el Congreso de 1915, no siendo posible la 

consolidación hasta que se refundó a principios de 1917. 

La aplicación de reformas organizativas y estratégicas que impulsarían la transformación del 

conjunto de la UGT en una moderna central sindical, dedicada a la representación de los 

trabajadores y a la intervención en las relaciones laborales a nivel nacional, fue un proceso 
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histórico, lento y complejo en el cual los afiliados del SOMA hemos desempeñado un papel 

importantísimo del que nos podemos sentir legítimamente orgullosos. 

Un proceso, en el que fue necesario vencer muchas resistencias y superar innumerables 

obstáculos y dificultades, pero que estuvo siempre presidido por la prudencia. 

Y así, sin establecer extrapolaciones históricas, me gustaría echar una breve mirada al proceso 

que hemos vivido este año 2018, con el intento de construir una nueva federación regional de 

industria. 

Siempre dijimos que la construcción de esa gran federación, no significaba que arrojásemos por 

la borda, ni nuestros valores y directrices históricas, ni nuestra cultura sindical, fruto de un siglo 

de trabajo y esfuerzo de miles de hombres y mujeres en defensa de sus intereses como 

trabajadores.  

Al contrario, es ahora cuando tenemos que tener presentes esos sólidos cimientos que nos 

permitan construir una nueva organización, capaz de encarar nuevos retos y dar respuestas 

eficaces a las demandas de los trabajadores.  

Nunca la fuerza de la Unión, de una UGT más fuerte, depende de un acertado proceso de fusión, 

por lo que resulta importante destacar la resolución del Comité Federal de UGT-FICA, donde se 

fijan las líneas de trabajo y de debate, que son ampliamente respaldadas, y que acordó 

“mantener en el seno de la Federación, en el ámbito territorial de Asturias, dos estructuras 

organizativas, con los derechos y obligaciones propios de tal condición, mientras no se produzca 

el consenso necesario que posibilite la integración de ambas”. 

Y así, el IV Comité Confederal Ordinario de UGT, en mayo de 2018, estableció que el proceso 

de fusión debe culminar con un éxito del 100%, y que la decisión de dar tiempo indefinido para 

que se produzca es un elemento extraordinariamente positivo, cohesionador, y que implementará 

una tremenda potencia a la acción sindical de la UGT. 

 

Como decía, al ordenar las notas manuscritas que suelo tomar para tener presente, a lo largo 

del tiempo, diferentes momentos del año finalizado, he sacado la conclusión que el carbón 

siempre ha estado en primer plano de la actualidad cotidiana de las Comarcas Mineras, de 

Asturias y del país. Para lo malo, menos de lo que se empeñan en trasladar desde determinados 

ámbitos de opinión; y para lo bueno, mucho más de lo que pudiera parecer. 

Los procesos de reestructuración, las diferentes negociaciones, bien de empresa, bien de sector, 

han formado parte del devenir diario de mi vida personal, y de mis responsabilidades sindicales.  

Ha sido un año largo, duro, de negociaciones continuas, con diferentes interlocutores, con un 

bienvenido cambio de gobierno, con el reloj corriendo en nuestra contra, y con la necesidad de 
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dar cobertura a los trabajadores del sector, lo que supuso un enorme esfuerzo de diálogo, de 

consenso, y de armonización de posturas hasta lograr el equilibrio necesario para lograr el 

“Acuerdo Marco para una Transición Justa de la Minería del Carbón y desarrollo Sostenible de 

las Comarcas Mineras para el periodo 2019-2027”.    

Acuerdo que llegó partiendo de todas las empresas del sector privado en proceso de concurso o 

liquidación, por el recorte de ayudas del 63% sufrido por las mismas allá por el año 2012, que 

las abocó al cierre, con la pérdida de puestos de trabajo.  

Acuerdo que recoge implementar medidas de reactivación económica a la vez que se inicia un 

novedoso Plan de Acción Urgente, que incluye la recuperación y puesta en valor del patrimonio 

industrial minero como fuente de generación de empleo y recursos. 

Acuerdo que no es el final de nada, al contrario, es el principio de un trabajo que debe 

desarrollarse sin dejar a nadie atrás, incluidos los trabajadores de subcontratas a los que se 

incorpora al acuerdo.   

Ahora hay que aplicarlo. Debería ser una especie de pacto entre caballeros, que, al margen de 

las coyunturas políticas, y que, gobierne quien gobierne, se tiene que poner en práctica, y no 

como ha ocurrido en estos últimos años, donde no se ha cumplido lo firmado, y ni un euro de los 

250 millones comprometidos para el periodo 2013-2018 ha llegado a estos territorios. 

Ni el mejor acuerdo del mundo resiste a la falta de compromiso y, sobre todo, a la falta de 

financiación, y no permitiremos que la minería siga utilizándose como ariete en confrontaciones 

políticas, en una estrategia cortoplacista, y cuyas consecuencias, tan negativas, las han pagado 

los trabajadores, sus familias, y los territorios donde se centra la actividad. 

 

En este momento, estamos inmersos en la negociación del Plan de Empresa para HUNOSA, con 

compromisos específicos en el ámbito de la reactivación de las comarcas mineras de la Cuenca 

Central Asturiana y su transición a un nuevo modelo económico, donde los objetivos pasan 

inexcusablemente por su viabilidad y consolidación, garantizando el empleo de todos y todas. 

Tras el Preacuerdo alcanzado sobre el Plan Industrial, ahora toca desarrollarlo y completarlo. 

Teniendo como elementos básicos, el suministro de combustible desde el pozo San Nicolás a la 

Central Térmica de La Pereda, a pesar de estar más allá del 31 de diciembre de 2018, y la puesta 

en valor de la actividad del Lavadero Batán, como actividades que darán estabilidad a la 

Empresa, toca promover líneas de negocio paralelas, como puede ser la potenciación de 

HUNOSA, en coordinación con el Principado y bajo el paraguas del Acuerdo Marco nacional, 

como agente de restauración medioambiental para explotaciones en las comarcas mineras. 
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Su objetivo debe ser mitigar el impacto de pérdida de empleo a corto plazo en las zonas y 

asegurar la clausura de las instalaciones y la restauración del espacio natural afectado por la 

actividad minera, bien como medio propio de la Administración, bien con una figura administrativa 

similar al AETC, y reclamando la financiación central necesaria, fundamental para este desarrollo 

y generación de empleo. 

Otra actividad importante es la promoción y puesta en valor del patrimonio industrial minero como 

fuente de generación de empleo y recursos. 

Por ello, HUNOSA, en sus acuerdos con administraciones públicas para la gestión y cesión de 

instalaciones de patrimonio industrial minero, debe hacerlo reservándose la facultad de recuperar 

su patrimonio industrial si la puesta en valor y a disposición de la ciudadanía, no va acompañada 

de la creación de empleo estable y de calidad por parte de la administración gestora. 

Los trabajos de recuperación, mantenimiento y posterior puesta en servicio a la sociedad de esos 

recursos de patrimonio industrial deben realizarse por trabajadores excedentes del sector, y 

tratándose de instalaciones de HUNOSA, deben de tener prioridad para estos empleos los 

trabajadores de las subcontratas; y un primer ejemplo lo podemos dar en el pozu Santa Bárbara, 

en la “Rebaldana”, en toda el área de protección de Bien de Interés Cultural del Pozo. 

El Ayuntamiento de Mieres, y su alcalde a la cabeza, que ya mostraron su apoyo a estos 

trabajadores de palabra, tienen un buen momento para pasar a los hechos. 

Tampoco vamos a renunciar a la recuperación de proyectos no desarrollados del Plan anterior, 

como los concernientes al aprovechamiento de los recursos forestales de HUNOSA, o la 

instalación de una Central de Biomasa pensada para los terrenos de Reicastro, buscando la 

consolidación de la transición de HUNOSA hacia un Grupo Industrial Energético 

Exigimos voluntad política para que HUNOSA desarrolle este preacuerdo, alcance los objetivos, 

y juegue el papel fundamental que le corresponde, y así lo expondremos en la reunión pendiente 

con SEPI que se producirá esta semana, encaminada a agilizar la negociación. 

 

Llegado este punto, no puedo pasar sin hablar de un término que se ha puesto tan de moda, y 

al que todos aluden, como es la transición energética justa. 

Siempre hemos dicho que la transición energética requería tiempo y consenso, y si queríamos 

que fuese justa, no debería destruir empleo. 

En este momento, con la publicación de la Estrategia de Transición Justa, como parte del Marco 

Estratégico de Energía y Clima, tenemos que decir que la recogemos con expectación, y le 

daremos un margen de confianza, pero no un cheque en blanco. 
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La introducción de la figura de los Convenios de Transición Justa, como herramienta de 

desarrollo territorial que garantice empleo a medio y largo plazo, puede ser un elemento positivo. 

También se entiende mejor que las CCTT que cierran, lo hacen por decisión de sus propietarios, 

ya que aquellas que han hecho inversiones en aspectos de mejora medioambiental, pueden 

continuar con su actividad, como es el caso en Asturias de EDP. 

Por lo que se entiende aun menos que, ENDESA, Naturgy e Iberdorla, que durante tantos años 

han sacado grandes beneficios de su localización en nuestras comarcas, y que han 

revolucionado el IBEX con sus mas de 22.000 millones de beneficios obtenidos recientemente, 

no se les exija un plus de compromiso, y la responsabilidad social corporativa, de la que tanto 

presumen, sea un hecho y no un mero recurso de marketing.  

Si queremos hablar con rigor y seriedad, de un input básico en la economía de un país, como es 

la energía, por su transversalidad, y por su repercusión en la vida de los ciudadanos, no hace 

falta introducir ni eufemismos ni modernismos, hace falta coraje político, y diseñar, de una vez 

por todas, un Plan Energético Nacional, de medio y largo plazo, que dote de estabilidad, 

credibilidad, y sensatez al sistema, y que sirva de palanca para la productividad, la competitividad 

y la generación real de puestos de trabajo.  

Planteemos un Pacto de Estado por la Energía valiente, unido a un marco regulatorio estable, y 

seamos verdaderamente pioneros.   

Digamos también cómo vamos a sustituir los megavatios que desaparecemos, digamos cuánto 

nos va costar; hagamos un seguimiento del precio de la energía con las medidas aplicadas, 

comprobemos que realmente su precio descenderá en un 12% como se plantea; y, sobre todo, 

dejemos una “cláusula de apertura”, como hace Alemania, que nos permita gestionar, con la 

flexibilidad necesaria, este factor de competitividad tan importante para empresas y hogares, y 

todo ello sin dejar de evaluar la implicación del mercado de los derechos de emisiones de CO2, 

para que no sea un elemento distorsionador o de especulación. 

 

Durante 2018 nos hemos sometido a examen de los trabajadores en los cientos de elecciones 

sindicales en las que concurrimos, examen donde nuevamente el SOMA FITAG UGT vencemos 

en los sectores donde tiene implantación, obteniendo una representación del 46,85%, frente al 

38,74% de la segunda fuerza sindical, y ya lejos del 6,37% de la tercera fuerza sindical. 

Y una vez más también, volvemos a ser la fuerza mas votada en HUNOSA 

Estos resultado nos permiten y legitiman para seguir con nuestra política de sindicato de proyecto 

reivindicativo, como ahora mismo en Saint Gobain, con varias jornadas de huelga convocadas, 

donde reclamamos respeto sindical, cumplimiento de convenio y, sobre todo, Plan Industrial a 
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medio-largo plazo, que nos permita dibujar un horizonte y consolidar esta importante empresa 

de la comarca de Avilés, y no caminar por la senda de la deslocalización a otros países por falta 

de inversiones o por costes laborales menores. 

O la exigencia de un plan Industrial, e inversiones en la factoría de Central Lechera Asturiana en 

Granda, para consolidar esa Marca Asturias dentro del sector agroalimentario. 

 

Y, por supuesto, estos resultados electorales nos refuerzan para seguir poniendo en valor un 

símbolo para las familias mineras asturianas, como es nuestra Mutualidad, el Montepío. 

Tras años muy complicados, la dirección que en 2014 asumió el reto de sacar adelante esta 

nave, ha logrado una etapa de consolidación empresarial con proyectos de modernización e 

inversiones dirigidos a potenciar los servicios a todos los mutualistas, abriendo la afiliación a hijos 

y nietos de mineros. 

Uno de los últimos hitos para el Montepío es la puesta en marcha de la Fundación Obra Social, 

entidad que ya canaliza y potencia esa acción solidaria de los mutualistas mineros asturianos.  

Es una apuesta por el desarrollo de iniciativas sociales, con la recuperación de las raíces 

históricas, la cultura, la memoria y los valores intrínsecos a las organizaciones de trabajadores 

mineras que siempre tuvieron como referente la justicia social, la ayuda y el progreso.  Un 

programa de ayudas que el año pasado ha llegado a más de 2.000 personas del colectivo de 

mutualistas mineros, personas mayores, o jóvenes.  

Es tiempo, por tanto, de recuperar todo lo mucho y bueno que hemos conseguido juntos a lo 

largo de la historia. De hacerlo con orgullo: Un ejemplo de ello es la sinergia que ha reverdecido 

con la Brigada de Salvamento Minero.  

Por ello brindamos nuestro apoyo incondicional para la presentación y defensa de la Candidatura 

Popular de la Brigada a los Premios Princesa de Asturias, a la que os animo a apoyar  

Pepe se refería a nuestra propuesta para la Brigada, y, por tanto, solo un apunte más: para que 

exista la Brigada, tiene que haber mineros, y para qué haya mineros, explotaciones en activo. 

En cuanto al Centro Nacional de Entrenamiento en Rescates que venimos planteando desde el 

2015, señalar que no debemos ver el centro únicamente en su función formativa, se debe 

contemplar desde una perspectiva más amplia y de creación de actividad económica, porque 

sería, sin duda alguna, un polo de atracción importante. 
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Durante este 2018 también cabe destacar hechos positivos, incluso dentro de toda la 

problemática que nos rodea en el día a día, a veces, solo a veces, recibimos noticias muy 

gratificantes que reconocen el trabajo y dedicación de esta organización.   

En este momento donde aumentan las muertes por accidentes de trabajo, en su gran parte 

debido a la precarización del empleo, donde la vigilancia de la salud pasa por momentos 

delicados, donde la labor de los delegados de prevención se está volviendo muy ingrata, quiero 

haceros participes de la distinción que ha obtenido el SOMA-UGT de uno de los premios 

nacionales e internacionales de prevención más importantes, denominado “Premio PREVER y 

que este año el acto de entrega será en Bilbao, los próximos días 1 y 2 de marzo. 

La finalidad de este reconocimiento es premiar a distintos profesionales, empresas o entidades 

que destaquen por su labor en pro de la prevención de los riesgos laborales dentro y fuera de 

España. Así que, compañeros y compañeras, cuando el reconocimiento se nos hace a nosotros, 

tengo que daros las gracias por vuestro trabajo en pro de la prevención de riesgos laborales, ya 

que este reconocimiento es de todos y cada uno d los que conformáis esta gran organización.  

Para nosotros siempre ha sido muy importante la vigilancia de la salud de los trabajadores, 

siempre hemos revindicado la participación de entidades muy nuestras, muy asturianas, y con 

un reconocido prestigio como es el Instituto Nacional de Silicosis, un centro de referencia 

nacional en la prevención técnico-sanitaria de las enfermedades profesionales que afectan al 

sistema cardiorrespiratorio, deseado por todas las Comunidades Autónomas para sus territorios, 

por lo que nosotros, en Asturias, que ya lo tenemos, y de reconocido prestigio, exigimos medidas 

imprescindibles para conservar y potenciar al Instituto Nacional de Silicosis. 

 

Volviendo a los inicios, a aquellos años de encaje de las ideas y las organizaciones, además de 

la reorientación organizativa y estratégica, el proceso de transformación del sindicalismo 

socialista se completaría con un debate programático acerca de las relaciones que deberían 

mantener el sindicato y el PSOE en el camino hacia la sociedad socialista.  

En la actualidad, con experiencia histórica suficiente, la defensa de la neutralidad política, el 

apoliticismo, o incluso la independencia absoluta de los sindicatos frente a los partidos políticos 

no es más que ingenuidad o mera hipocresía. 

Nosotros no somos neutrales. Somos una organización coherente con nuestra historia y no 

olvidamos nuestras raíces. El Sindicato de los Obreros Mineros de Asturias, desde su 

constitución, ha sido, es, y continuara siendo, un sindicato de orientación socialista.  

Es cierto que cada momento tiene su afán, y ahora vivimos un tiempo verdaderamente complejo, 

y complicado, con convocatoria electoral a la vuelta de la esquina.   Elecciones que llegan en un 

ambiente irrespirable que nos están inculcando, y que debemos parar ya.  
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No me pararé a repasar las barbaridades consentidas que se están diciendo acerca de nosotros. 

Ni siquiera a la corrupción generalizada de un partido muy concreto, que pretenden diluir 

embarrando permanentemente el terreno de juego.  

Ni a quienes tienen añoranza de tiempos no tan lejanos, lúgubres y trágicos para este país.  

Ni tan siquiera de quienes iban a asaltar los cielos, y no han llegado ni al purgatorio. 

Sí reafirmaré, una vez más, nuestro compromiso histórico, nuestra convicción profunda, nuestra 

coherencia ideológica, con el socialismo; con ese instrumento poderoso que conjuga la acción 

político-sindical para transformar esta sociedad.   

Con objetivos nítidos, que no pueden ser otros que mejorar el bienestar global del conjunto de 

ciudadanos, y con especial atención, de quienes sufren peores situaciones. 

Por ello, y desde el Cementerio Civil de Mieres, donde reposa Manuel Llaneza, os pido que, 

desde la reflexión personal, votemos todas las candidaturas que el PSOE presenta en las 

diferentes confrontaciones electorales que tenemos por delante.   

El movimiento se demuestra andando, y los verdaderos cambios, haciéndolos realidad.  En 

nuestras manos está. A posteriori, ya no valen lamentaciones. 

 

Compañeros y compañeras, buen domingo       

 

Puxa el SOMA. 

 

 

 

 

Mieres, 24 de febrero de 2019 


